

Logroño, un mes.....	1 peseta.
Fuera, trimestre, pago adelantado,	
en la Administración.....	3 >
Por comisionado.....	5 >
Cuba y Puerto Rico, semestre.....	10 >
Países de la Unión Postal y Filipinas,	
semestre.....	14 >

Número suelto, 5 céntimos

Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales.  
No se publica los días siguientes á festivos.

# LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION CALLE SAGASTA, NÚMERO 25

Logroño, Martes 18 de Abril de 1893

Año V.

Núm. 1.269



PRECIOS DE INSERCIÓN

En 4.ª plana, línea cuerpo 8....	Pesetas 0'05
En 3.ª id. id.....	0'10
En 2.ª id. id.....	0'25
En 1.ª id. id.....	0'50

Rebaja del 50 por 100, pasado, de 30, inserciones

Comunicados á precios convencionales de 0'50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptuándose los comunicados.

**H. SANCHEZ OCULISTA**  
Médico honorario del Hospital Provincial.  
—Consulta de 11 á una y de 3 á 4—  
calle del Mercado, 45, 3.º—LOGROÑO

## Las elecciones municipales

### Los candidatos políticos

No creemos decir ninguna cosa nueva al asegurar que la mayor parte del país, ó para aplicar mejor la consecuencia la mayor parte de los logroñeses, están separados de los partidos políticos: todos profesan ideas determinadas, todos tienen más simpatías por unos que por otros, pero ó no están inscriptos en el padidón del partido ó ven con poco gusto que se les considere como soldados activos.

Y estos independientes ó partidarios en escala de reserva no solo son los más sino también los mejores para el cargo de concejal. Se necesita para representar al pueblo, además de honradez intachable y gran amor á la ciudad que administran (condiciones que reconocemos en políticos y no políticos,) claro criterio, independencia de carácter, gran ilustración y si es posible cierta posición social y pocas ocupaciones; los que reúnen estos requisitos, por lo general, huyen de los partidos por unas ó las otras razones, excepto aquellos que están ligados á la política por grandes compromisos de tiempo, parentesco, situación dentro del partido y otras: pero nótese que la mayor parte de los comprendidos en estas excepciones, no aceptan el cargo de concejal.

Así es que si colocamos en un grupo á los políticos y en otro á los demás, es muy fácil que del segundo puedan elegirse mejores concejales que del primero y es más fácil aun que los que pudiésemos escoger en aquel no aceptaran el cargo.

Pero aunque nuestra opinión sea errónea, lo que es tan indudable que puede calificarse de perogrullada es que, reunidos aquellos dos grupos en uno solo, podrán sacarse de este último personas mas apropósito para administrar el pueblo, que de cualquiera de los anteriores.

Esto es lo que nosotros proponemos: que los elegidos salgan del pueblo entero y no de una parte del pueblo por respetable y numerosa

que sea: que informe las elecciones espíritu verdaderamente democrático y ya que las leyes conceden derecho de votar, busquemos un sistema con el que pueda emitir todo ciudadano su opinión sin tener que someterse á lo que le den amasado los comités, juntas nominadoras, ó cualquiera otra entidad encargada de formar la candidatura, que esto en buen romance se llama imposición, hágala quien la hiciera.

En resumen: la candidatura debe hacerla el pueblo (incluyendo en él á los partidos) para que el pueblo pueda votarla; y debe elegir á los candidatos entre todos sus conciudadanos sean de este ó el otro partido, ó de ninguno de ellos. Es decir, que en las elecciones municipales, sobre todo en Logroño donde no son de apreciar ciertas razones que se hacen valer en otros lados, deben proscríbise los candidaturas políticas.

## Estirpación de la filoxera

(Phylloxera vastatrix)

Entre los departamentos de Francia que más pronto han reconstituido sus viñedos perdidos por tan lamentable enfermedad, el Hérault merece llamar la atención.

En 1874 la viña cubría la superficie de este departamento en 220.491 hectáreas y en 1881 no quedaban sino 10.000 hectáreas; para reconstituir el perdido viñado no hubo otro remedio que sanear las tierras estirpando cuantas raíces habían dejado las cepas muertas, abonándolas con mucho cuidado y plantando las cepas americanas, de modo que en 1892 se vieron plantadas 154.500 hectáreas, dando muy buen fruto. A esa suma hay que añadir 3.180 hectáreas de viñas que se plantaron en los arenales del litoral y una muy buena parte que se salvó sometiendo al procedimiento de la sumersión, las que suman en conjunto un total de 163.231 hectáreas de viñas renovadas.

En el Hérault la última cosecha ha dado algo más de siete millones de hectólitos, igual á la cuarta parte del total de la producción francesa que ha sido de veinte y nueve millones de hectólitos.

Grandes esfuerzos y trabajos se están llevando á cabo en este departamento para alcanzar su antigua

producción que consistía en once á doce millones de hectólitos.

Y á estas horas se están preparando toda clase de procedimientos para preparar los elementos necesarios conque producir las nubes artificiales por si acaso se vieran amenazados con las heladas tan frecuentes en esta estación.

P. M. del Castillo.

## Correspondencia

**Tirgo 17 de Abril.**—Apreciable Director: Tristes son las pocas noticias que tengo que comunicarle desde mi última.

En la noche del 14 del actual cayó una helada sobre los campos de esta jurisdicción, habiéndose secado varios pulgares bajos, pero sin grandes consecuencias.

También han aparecido en esta jurisdicción unos insectos que llaman por esta región «Conchas» que tienen la forma de una avispa, los que se comen todas las yemas ó sarmientos que están brotando de las cepas; habiendo hecho muchos mas daños en los campos de Cuzcurrita, donde el ayuntamiento con objeto de atajar la devastadora obra de las «Conchas» ha llegado á pagar 2 pesetas por cada libra de estos insectos, y ha habido día que ha abonado 150 á 200 pesetas, por este concepto.

En vinos, muy pocas transacciones y las que se hacen, á un precio muy bajo. Don Isaac Rubio, vendió 260 cántaras de clarete á cinco y cuarto reales una; otra propietaria vendió la misma cantidad á cuatro y medio, y don José Manuel Briones 3 carros, siendo todo para la Montaña.

—Para el Patrocinio de San José, ó sea el domingo próximo, habrá en este pueblo gran sermón á cargo de don José Celorrio, misa solemne y por la tarde tocará la nueva banda de música.

No ocurre otra cosa de particular. Suyo afectísimo.—El Corresponsal.

**Alfaro 17.**—Es muy triste sin género alguno de duda, amigo Director, la situación en que se encuentran los jornaleros de esta población: la pertinaz sequía por un lado y la falta de extracción de vinos por otro, son causa de la paralización de las labores agrícolas por no estar los terrenos convenientemente preparados

ni contar los propietarios con el necesario metálico para poder gastar en el cultivo de los campos, así que púlan los jornaleros sin trabajo, el hambre se deja sentir en las clases peor acomodadas, y no sabemos si tendrá la crisis presente radical remedio, pues ni lleva trazas de llover ni tampoco se hacen exportaciones ó venta de vinos, riqueza casi exclusiva en este término municipal. Si agobiados se encuentran los de abajo, es decir las clases proletarias, nó menos se encuentran las de arriba ó sean los propietarios; y gracias á la sensatez y cordura de la mayoría inmensa de unos y otros, el orden público no se altera y trata de buscarse pronto algún lenitivo para los menesterosos. Digo la mayoría inmensa, porque, á la verdad no faltan algunos malos consejeros que parece inducen á la clase pobre por peligroso camino para todos, haciendo ellos la del capitán Araña. Están tales ciccerones dejados de la mano de Dios.

Una pacífica y muy favorablemente acogida manifestación de jornaleros el jueves último, sesión después del Ayuntamiento y reuniones de la Comisión permanente y Junta general de socorros domiciliarios, animados todos de buscar pronto remedio á la necesidad, rivalizando la mayoría de los que se llaman pudientes en buscar facil solución al conflicto. Han dado por resultado que desde el lunes, ó sea hoy, se facilite trabajo en obras públicas de general utilidad iniciándose para el pago de jornales una suscripción individual que en la mañana del sábado y sin salir domicilio produjo 947'50 pesetas faltando aun continuar la suscripción que debe producir mucho más si ha de remediarse en algún tanto la necesidad, además de fundarse muy en breve una asociación general permanente de socorros para estos casos, aunque ya existen dos de San Vicente de Paul, (á una de las cuales me honro con pertenecer y es la que mas quiero despues de la natural sociedad de mi familia) y una de socorros mutuos para enfermos amén de la benéfica institución del Pósito.

En tan críticas circunstancias, son dignos de encomio la actividad, celo y prudencia de la autoridad local, la resignación y cordura de los pobres y el caritativo afán de los que algo pueden dar en beneficio de la clase necesitada; y por ello es de esperar

que el conflicto ha de resolverse en buen sentido; pero repito, amigo Director, que no faltan malos consejeros (aunque muy pocos) y estos han conseguido en parte su objeto.

En efecto, estando hoy en el tajo los obreros, parece que unos diez de ellos trataron de influir sobre los demás para producir algún desorden y, al ver que no lo conseguían, vinieron al pueblo, lo recorrieron dando vivas á la república y mueras á determinadas personas, volviendo después al tajo.

Hasta ahora parece este un hecho aislado y sin importancia y deseare que no tome mayores proporciones. Suyo afectísimo.—El Corresponsal.

## Apuntes al vuelo

¡Cuidado que somos desgraciados! De Pascuas á Ramos ocurre en el Universo uno de esos acontecimientos despampanantes, un eclipse de Sol, y cuando ya estábamos chupándonos los dedos de gusto y dispuestos á lanzar al espacio un *aaaa...h* prolongado de admiración y un *oooo...h* no menos largo de asombro, resulta, que no resulta *na*.

Se conoce que como somos muy traviesos para castigarnos nos dejaron sin eclipse, lo mismo que se deja sin pastre ó sin paseo á los chicos que no estudian la lección.

Buenos, pero buenos fueron los chascos que muchos llevaron por no haber podido extasiarse contemplando las varias fases del fenómeno solar.

Hubo astrónomo de afición que estuvo toda la tarde en un tejado mirando al cielo con un cristal ahumado y lo único que consiguió fué pescar una insolación, pues *Febó* quemaba el domingo más que los amorosos desdenes en esta estación tan frecuentes.

Pero para desilusión, la de muchos vehementes donceles; creían que cuando mas concurredo estaba el Espolón, el Sol se obscurecería de repente sin decir siquiera *apaga y vámonos* y la boca se les hacia agua al pensar lo mucho que iban á divertirse con el susto que se llevarían las jóvenes, durante el periodo de *obscurantismo*.

Pues como aqui somos tan positivistas, como lo aprovechamos todo, calculen ustedes la serie de escenas á que la falta de luz podía dar lugar

he recibido, y por tanto, con tal de que en esto fuésemos iguales, me daría por satisfecho.

—Esto no obstante, si tase proporcionase un buen dote... Una señorita de la clase media debe ser rica, para aspirar á casarse con un noble; esto está muy puesto en orden, y es además lo generalmente admitido.

—Es por ventura, madre, que ya habeis puesto los ojos en alguna?

—No... ¿pero has visto á miss Love?

—¿Quién es miss Love?

—Love Butler, la hija de ese caballero inglés, un tanto distraído á lo que creo, que ha comprado el castillo de Bellevue, á ocho leguas de aqui. Es rico, y esto me consta; tiene dos hijos; miss Love, que es la mayor, y por cierto es joven que me ha agradado mucho, y otro varón menor que ella. Por lo demás, ese caballero es un hombre respetable y de excelente carácter. Ya te insinué que debías devolverle la visita que ellos me hicieron durante tu estancia en París, y aun no te has dado por entendido, haciendo ya seis meses que estás de regreso. Creo que ya es tiempo de cumplir este deber de atención y cortesía con un vecino tan honorable,

¿Pues qué otro pensamiento cabe en esa materia?

—Veamos, siquiera, la idea que tú te has formado de la quehaya de ser tu esposa.

—Si no lo sé yo mismo. He conocido en París mujeres perfectamente hermosas, y perfectamente aborrecibles, sin embargo. No me atrevo á pensar en lo que mi mujer, en la que yo desearía para compañera de mi vida, habría de ser para parecerme perfecta.

—No hables, pues de su figura, de su físico; no hay mujer que parezca fea cuando agrada ó cuando es digna de ser amada. ¿Desearías que fuese de sangre ilustre?

—A menos que absolutamente lo queráis así, madre mía...

—¡Oh! Yo en ese punto no quiero sino lo que tu quieras, y si una familia honrada, sin más títulos te satisface, yo sabré aceptarla. Los bienes de fortuna... acaso...

—En ese punto, madre, me atengo á la media; yo no tengo ni el derecho de aspirar á una mujer rica, ni el de elegir una absolutamente pobre. No quiero que mis hijos llegasen á carecer hasta de una educación como la que yo mismo

nuestros bienes procedentes de la herencia paterna. Quise al menos invertir sus ahorros en proporcionarle algún mayor bienestar, pero tampoco me fué posible conseguirlo, y tuve que renunciar á ello, viendo cuanto la afigía sin aliviarla. Este nuevo estado de cosas no me distrajo del fastidio ni de las cavilaciones que me abruman. Pasaba de modo harto brusco del estado de completa sumisión y dependencia absoluta al de la libertad y autoridad omnimoda. Si es que mi madre tomó esta resolución para enseñarme á ser económico y prudente, su previsión fué excelente, porque me sentí más esclavo que nunca; y comprendí mejor mis deberes para con ella. Cuanto más mi madre se doblegaba ante mí, más debía yo continuar humillándome ante ella, y este género de vida y tal retraimiento, maduraron en poco tiempo mi carácter y moderaron mis ímpetus, sin que por eso pueda decirse que lo formaran de modo enteramente nuevo. Hiceme taciturno en cierta manera y sentí nacer en mi alma pasiones nuevas, vagas, es verdad; pero cuyos ataques eran continuos, aunque sin conexión ni objeto determinado. Por de pronto, ya no experimentaba el

EN LA AUDIENCIA

La riña de Enciso

Al anochecer del día 7 de Agosto, se encontraron en la carretera de dicho pueblo Enrique Collado y Valeriano Giménez, y parece que disputaron acerca de una guitarra, no teniendo consecuencias el altercado. Pero después se vieron en la plaza del pueblo el Valeriano y los hermanos Enrique y Pedro Collado, entablándose una lucha á puñaladas. Pasó por allí un hermano de Valeriano, llamado Gregorio, y acudió también á la riña, aunque tarde, pues su hermano había sido ya muerto por sus contrarios y él mismo salió herido de gravedad. Los hermanos Collado también parece que sufrieron lesiones.

Estos eran los hechos que se perseguían, calificados de doble delito de homicidio y lesiones graves. La prueba demostró que los procesados al matar á Valeriano lo habían hecho en justa defensa y el ministerio fiscal retiró la acusación respecto á á aquel delito, sosteniéndola respecto del de lesiones.

Sobresaleida la causa de homicidio y como la otra no es de la competencia del jurado, preguntó el señor Presidente á los procesados si querían que les juzgase el tribunal de derecho ó el jurado y habiendo contestado que el primero, sostuvieron las partes sus conclusiones y se declaró el juicio concluso para sentencia.

Alarde de causas

Como probablemente dejará de funcionar la Audiencia en 1.º de Julio, se ha señalado para antes de esa fecha todas las causas de jurado, en esta forma:

Juzgado de Santo Domingo: día 15 de Mayo, causa por homicidio contra Marcelino Santa María.

Juzgado de Arnedo: día 22 de Mayo, causa por homicidio contra Agustín Vallejo.

Juzgado de Logroño: día 23 de Mayo, causa por robo contra Antonio Palacios; día 24 intento de violación contra Esteban Santibañán; día 25 por homicidio, contra Santiago Moreno y otros.

Juzgado de Haro: día 5 de Junio, causa por infanticidio contra Lorenza Abalos; día 6 por homicidio, contra Marcos Vallejo; día 7 por el mismo delito, contra Gabriel Pérez; día 8 por robo, contra Celedonio Tena.

Juzgado de Nájera: día 14 de Junio, delito de robo, contra Santiago Rodríguez; día 16 por falsedad contra Jacinto Ocedán; día 15 por homicidio contra Regino Arrezaña y otro.

Juzgado de Alfaro: día 12 de Junio, causa por violación, contra Toribio Oson.

TEATRO

La zarzuela *El salto del pasiego*, esa kilométrica y castiza partitura del maestro Caballero, fué la que tocó en turno para la representación del sábado.

La señora Barreta, obtuvo muchos aplausos en el vals del reloj y cantó su *particella* con la seguridad de quien posee la escena.

Los señores García, López, Tormo y Grajales, también vieron la satisfacción con que entre el público se acogió su trabajo.

La función del domingo, fué pródigo en incidentes de menor cuantía, pero que distrajeran la atención con que seguían los espectadores, la acción de *Los Magyares*.

Un abanico, tres perras, dos cabe-

zadas y otras varias peripecias, todo esto presenciámos. El primero y las segundas cayeron al patio desde las galerías altas, inundadas de gente como el resto de la sala.

Los saludos de cabeza los dió uno de tantos pequeños que hacen las delicias de sus papás, mientras saltan y brincan por las plateas, arriñenan las galerías sin permitir seguir atentamente la situación dramática y con grave peligro de los señores que aun gastan callos, juanetes y demas aderezos por pelletes.

La ejecución fué bastante acuada por parte de las señoras Barreta, Tormo, López y Grajales.

La señora López, estaba guapísima en su papel de granjera, luciendo sus blancos y torneados brazos, sin temerá que con el sol de Agosto se la tuen por aquellos campos.

Toda la buena voluntad é inteligencia de los aludidos artistas se estralló con el infatigable cuerpo de coros, desafiado y condescendiente á bailar.

Hay algunos coristas aceptables, pero el conjunto es inadmisiblemente de todo punto.

En cuanto á las señoras, aunque podría mejorarse, colóquelas de manera que las segundas tiples queden en el centro, para ver si destacan menos.

Terminamos la primera serie de abono y al emprender la segunda y última hasta San Bernabé, seámos licito manifestar al señor Dalman, director artístico y al maestro Catalá nuestra estrañeza de que su organización musical unida á su experiencia teatral y pericia reconocida, pueda soportar la continua desafinación de la masa coral y la orquesta.

Reconocemos gustosísimos que la compañía tiene magníficos elementos para transformarse en una de las buenas y poca desgraciadamente, que cuidan la zarzuela genuinamente española.

La tiple señora Barreta, tenor cómico Tormo, bajo Sr. López y barítono Sr. Grajales, este último sobresalen si consiguen la voz más grave para evitar los trémolos, y el tenor García según vaya perdiendo el acento; estos artistas son magnífico núcleo para formar una buena compañía.

Hagan ustedes un espuugo en los coros; hñadan otra tiple de obligación, traigan tiple característica y si les toca actuar en teatros como Logroño, refuerzan la orquesta con algunos instrumentistas de cuerda.

De lo contrario, no es posible presentarse como compañía, que por su presupuesto, obliga á las representaciones diarias. Se entiende que además tiene que llevar algún tiempo de formación para tener repertorio y trabajo hecho.

En *Los Magyares*, se echó muy de menos la viola que debieron traer desde el primer día.

Ahora no vale decir que Logroño, no responde, pues en lo que va de año ha soportado más de cuarenta funciones de abono y cada día se va encanzando más su derrotero hacia el teatro.

Por si hacían falta nuevas pruebas, me dicen que el abono entre los de temporada, ha aumentado bastante. Para esta noche *Las dos princesas*. Fray CIRILO.

GURREA (HIJO)

Cirujano-Dentista.-Logroño

Horas de consulta, por los dos dentistas, con que cuenta esta casa: de 8 á 12 y de 2 á 5. PORTALES, 36.-PLATERIA

A un conocido propietario de Logroño le ha sucedido un hecho que demuestra hasta qué punto están paralizadas las labores del campo. Había contratado varios peones para labrar una viña y resultó que fueron los contratados y otros á quienes nadie había llamado. Los peones intrusos trabajaron y al llegar el día del pago, el propietario pagó á todos su jornal. Ayer volvió á contratar peones y se encontró con que habían acudido á la viña muchos más que en la semana anterior. El propietario dió parte á la autoridad y salieron el inspector de orden público y fuerzas de la guardia civil, con objeto de expulsar á los no contratados.

Este es uno de los muchos datos que debieran tener en cuenta los que arreglan las cosas allá por la Corte, porque va siendo inminente algo grave para todos.

La señora del propietario del café de *Los dos leones*, se halla desde hace unos días, enferma de algun cuidado. Como la simpática enferma goza de universales y merecidos simpatías en nuestra ciudad, son muchas las personas que se interesan por su pronto y total restablecimiento, contándonos nosotros entre los mas deseados de ello.

Nuestro amigo el maestro de obras don Ramón Anguiano, ha sido nombrado Inspector de Hacienda de la provincia de Salamanca, por cuyo nombramiento le felicitamos.

Nombrada maestra interina para una de las escuelas de niñas de Haro, ayer salió para dicha ciudad la agraciada señorita Carlota Serrano acompañada de su señora madre.

Que la interinidad sea duradera, le deseamos á la señorita de Serrano.

Con objeto de consultar á algunos especialistas para buscar alivio á las dolencias de su joven hijo Manolo, salió ayer para Madrid el señor Marqués del Romeral con el paciente.

Nos alegraremos se realicen las aspiraciones del diputado por Torrecilla.

El actual secretario del ayuntamiento de Logroño, don D. Gumersindo Banco, y no D. Estanislao del Campo que falleció en aquella villa há 8 ó más meses.

Ha sido admitida la renuncia de el auxiliar del Gobierno civil don Manuel de Migue, nombrando para sustituirle á don Segundo García y García.

Han llegado á la Delegación de Hacienda los nuevos títulos de la Denda permanente interior correspondientes á las cincuenta primeras facturas. De modo que los dueños de ellas que presentaron títulos al canje, pueden recoger los que les correspondan.

Parece que ya es un hecho la aparición de un periódico fusionista en la localidad.

Deseamos que se confirmen las noticias y podamos saludar pronto al nuevo colega.

Hemos visto una carta de un importante banquero de Bilbao, en la cual se lamenta de que la mayor parte de las que manda y recibe de esta zona riojana son intervenidas

por algún curioso que las alivia de valores ó efectos equivalentes, no sufriendo lo propio de las demás provincias.

Por otras personas, hemos sabido también que en pocos días han sido víctimas de la desaparición de transferencias, libranzas, etc.

Lo más triste es que suelen ser los favorecidos, infelices soldados, cuyas familias les mandan pequeñas cantidades.

La última helada ha producido mas daños de los que se calculaban en ciertas viñas y hortalizas de esta jurisdicción.

Han sido mandados á los tribunales los Alcaldes de Berzosa, Aldeanueva de Ebro, Haro, Carbuera, y Jubera por no pagar á los respectivos maestros el cuarto trimestre de 1891-92 apesar de los apercibimientos, multas, premios etc.

Los de dichos pueblos y ademas Cañaneros de Rioja, Torremontaño y Hormilleja, que ya estaban multados por no pagar el primer trimestre de este año se les ha apremiado con el recargo legal y á 25 pueblos de la provincia que no han satisfecho el segundo trimestre de este año se les há multado.

De acuerdo en este punto el señor Gobernador civil, la sección de Fomento y la Junta de Instrucción pública, lo mejor que pueden hacer los Ayuntamientos es pagar oportuna mente ó manifestar en forma la imposibilidad de hacerlo para que la Junta tome la resolución que proceda, pues de lo contrario lo van á pasar mal.

Ha sido trasladado á esta Administración de Correos desde la de Huesca, donde prestaba sus servicios nuestro paisano el oficial de la clase de cuartos, don Nicolás Hernández en sustitución del de la clase de terceros don Eloy García, que pasa á la principal de Huesca.

Ha sido multado con 100 pesetas don Juan Pascual por no asistir al juicio oral de ayer ni justificar debidamente su ausencia.

Ha sido nombrado Administrador de Correos de Soria, nuestro amigo don Isidro Asensio á quien felicitamos que presta sus servicios hace tiempo en la Central, hoy ambulante de Madrid á Cadiz.

Durante los meses de Mayo y Junio se celebrarán todos los viernes mercados de reses lanares en Torquemada centro de la zona castellana donde se crían dichos ganados.

Con objeto de acreditar este nuevo mercado la comisión ha dado nuevas garantías, como son: la exención de todo tributo, incluso los derechos de los corredores, un espacio campo con pastos gratuitos durante 48 horas, corrales, tenadas y posadas, la vigilancia mas esquisita sobre las casas de comidas, cafés, etc y otras parecidas.

Suponemos que los mercados de Torquemada han de verse muy concurridos.

HERRERO Y RIVA

Se encargan del Cange de títulos del 4 por 100 Interior.—Compra y venta de toda clase de valores cotizables en las Bolsas de España y Extranjero.—Giros sobre las principales plazas de España y Extranjero.—Cambio de monedas.

Mercado 26, Logroño.

deseo de los placeres frívolos y groseros. Descontento de mi mismo, hubiera querido ser algo, y no me sentía con fuerzas para salir de la medianía de que ya estaba cansado. Sin grandes bienes de fortuna y sin conocimientos especiales, no podía á mi juicio aspirar á ninguna carrera brillante, ni á género alguno de influencia. Las cinco ó seis personas que componían mi imperio, empezando por mi madre, me decían á todas horas que yo era el dueño... ¿de qué? De ordenar las comidas, de pagar á los labradores y segadores, de elegir el caballo que había de montar, y la raza de mis perros: de ir á misa, en donde no sabía orar; de ir á visitar á mis vecinos, con quienes no sabía de qué hablar: de ir á las ciudades, en donde nada tenía que hacer. Así es que llegué á contraer una melancolía que llamó la atención de mi madre, y la alarmó formalmente.

III

—Hijo mio—me dijo un día con un tono de interés y de ternura á que yo no estaba acostumbrado—te veo soberanamente aburrido. El hom-

bre no puede vivir solo; es indispensable, absolutamente necesario que te cases.

—Acaso tengais razón madre,—le respondí—pero antes vendría que pudiese ser capaz de amar, y entre el reducido número de jóvenes que conocemos, y á que yo puedo aspirar, no he visto á ninguna que me plazca.

—Vuelve á París, á Clemon, á Puy...

—Por favor, no me exijais tal cosa, porque me creo tan poco digno de ser amado, que temo llegar á apasionarme y ser despreciado.

—Pues en ese caso, antes viaja, procurate distracciones, hazte amable. ¿Puedes qué, no eres tú el dueño de tus acciones y de tu casa?

—No, porque aun no soy dueño de mi carácter; yo no sé todavía gobernarme. Tengo necesidad de amar, pero hay dentro de mi un fuego que no lograré hacer sentir á la mujer en quien yo fijara mi pensamiento, y temería en todo caso dar un paso en vago, y no encontrar sino lo contrario del amor.

—Pero ¿cómo es la mujer que tú deseas para compañera?

—¡Una criatura perfecta! Ni mas ni menos.

—Os parece, madre, que ya es tiempo; y en cambio á mí me parece que no lo es ya.

—Será lo que tú quieras, pero poco trabajo cuesta pensar en ello, y tú pensarás.

—Pensé en ello efectivamente, no con ardor, sino como se piensa en una tabla de salvación. ¡Si mis Love fuese en efecto bella y amable... ¡y por qué no ha de serlo? Ante todo había que verla, y con este objeto sali para Bellevue al siguiente día por la mañana.

Bellevue, era, por lo que podía acordarme, una gran casa de campo, casi abandonada en una posición alegre y magnífica, entre una profunda cañada, por donde arastra sus aguas caudalosas y cristalinas un torrente, y las llanuras onduladas de la rica Limague de Auvernia. Pronto reconocí los lugares, mas no las cosas, porque desde hacía dos años que no recorría aquellos sitios, se había construido en su lugar un palacio grande, rico, elegante y cómodo, el parque se había engrandecido con la agregación de una rambla y de un bosque contiguo plantado de hermosa arboleda. Grandes jardines esmaltados de selectas flores, y delineados á la inglesa, se ostentaban á lo largo de la colina, aguas corrien-

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

Anoche se recibieron telegramas en las sociedades de esta ciudad, que dicen así:  
 Celebrada larga conferencia señor Sagasta, manifiesta tengamos confianza en él que siempre será constante protector de Logroño; mañana visitaremos ministro Guerra.

Madrid 17.—10 n.  
 En el Congreso, el señor Salmerón ha promovido un incidente muy ruidoso combatiendo el dictamen de la comisión de actas: lo defendió el señor Maluquer.

El Senado pudo constituirse con arreglo al reglamento.

El marqués de la Habana pronunció un discurso prometiendo respetar con igual escrupulosidad el derecho de todos los senadores como siempre lo había hecho.

Dió gracias á la Reina y al Gobierno por haberle nombrado nuevamente presidente de aquella Cámara.

El resto de las sesiones ha carecido de interés general.

A consecuencia del expediente formado por el Gobierno contra los concejales de Madrid, según la Memoria del señor Dato, resultan méritos para procesar á cuatro concejales.

Madrid 18.—12:30 m.

Aumentan los desórdenes en Bélgica: los choques entre los obreros y las fuerzas de la policía son cada vez más sangrientos. Hay muchos heridos. El trabajo que llevan hace una semana los policías, gendarmes y guardias de la paz es muy grande y penoso.

Témese que la lucha de hoy sea muy sangrienta. Los comerciantes cierran sus comercios temiendo el saqueo. La situación es gravísima é insostenible. Créese que hoy intervendrán las tropas, que siguen acuarteladas.

Se reciben noticias de Berlín que indican la rápida curación del señor Romero Robledo. Asegúrase que en breve regresará completamente restablecido.

El Gobierno vuelve á intentar de un modo decidido el aplazamiento de las elecciones, aunque conoce que es difícil conseguirlo.

Madrid 18.—2:30 m.

Los senadores del partido conservador se reunirán á fines de semana en el Senado, para acordar los turnos que han de consumir en la discusión del Mensaje.

El señor Cánovas ha dicho que no piensa intervenir en la discusión de actas y muy brevemente en la del Mensaje.

Hace pocos momentos ha estallado un petardo en la puerta del Congreso produciendo gran alarma: no ha causado destrozos: hasta ahora no se sabe quién lo habrá colocado.

Madrid 18.—2:55.

La comisión de Logroño

Los comisionados de esa que han venido á Madrid celebraron ayer tarde su primera conferencia con el señor Sagasta, estando largo rato reunidos.

El señor Presidente les aseguró que siempre estaba al lado de su pueblo, ofreciéndoles su concurso para gestionar en los demás ministerios los asuntos que se proponen conseguir.

La comisión no ha formado juicio respecto á la guarnición, pues no ha visitado aun al ministro de la Guerra.

Respecto á la traslación del obispado, ha salido mal impresionada de la primera entrevista, creyendo que el señor Sa-

gasta no se decidirá por ahora á variar el estado actual de cosas. Esto es lo que he creído notar en los señores comisionados.

Madrid 18.—3 m.

Hace poco ha terminado el Consejo de ministros en la presidencia.

Se ocuparon largo rato los ministros del aplazamiento de las elecciones municipales no siendo aun acuerdo cerrado el verificarlo.

Se convino en activar las negociaciones comerciales pendientes con objeto de que puedan terminarse los tratados en muy breve plazo. Se conceden algunos indultos y despachan asuntos administrativos.

En Riazza se ha presentado el cólera; témesese esta persistencia que puede traer consecuencias en el verano.

Decrece la gravedad de las huelgas obreras en Lorient (Bélgica.)

—El cambio con Francia está á 15'25.

BOLSIN

4 por ciento interior  
 Al contado 71'60  
 A fin de mes 71'95

**EL SUBMARINO**  
 SASTRERÍA Y CAMISERÍA  
**RAMON PONS**  
 Taller de planchado para caballeros  
 Gran surtido en Corbatas  
**SAGASTA, I**

**RIOJA MEDOC**  
**de RAFAEL P. GIL**  
 Docena de botellas 4 pesetas  
 Hotel de don Matias Sáenz Cascante.

**CASAS**  
 Se vende la casa número 5 de la calle de Puente, y la número 9 de la calle de la Rúa vieja (frente á la fuente de Terrazas.)  
 Para informes dirigirse al almacén de muebles de don Julián Lacalle, Sagasta, núm. 14.

**Vino de cosechero**  
 En el portal de Remigio, calle de la Rúa vieja, se vende super or, á 25 céntimos litro 16 reales cántara, del Fraile de la Carriza.

**SE ARRIENDA**  
 En buenas condiciones el ventorrillo de Mendiola.—Para tratar dirigirse á Santiago Merino, calle de San Roque, 7, Logroño.

**QUESOS FRESCOS**  
 Manchegos, de Bola, Gruyere, de Nata, Roquefort y Villalón.—Se acaban de recibir en el establecimiento de Rufino Pérez (Ojolino), calle de San Blas, número 3.

**Eustoquia Sáenz**  
**CORSETERA**  
 á la medida  
 Discípula de doña Paula de la Rosa, corsetera de Valladolid, premiada en la Exposición Universal de París en 1889, ofrece sus servicios en Portales número 168.

**PERSIANAS**  
**PAPELES PINTADOS**  
 No compreis sin visitar el comercio de Juliae y Amelia donde encontrareis más surtidos, mejores clases y más baratos que en ninguna otra casa de esta provincia, con verlo basta. Compañía, núm. 10, Logroño.

**Vino**  
 Se vende en el portal de Cenchá (cuatro cantones) de la cosecha de D. Patricio Sáenz, á dos reales azumbre y en la bodega á diez y seis reales cántara.

**VENTA**  
 Un olivar en Varea titulado el Rayo de ocho fanegas de tierra con 264 olivos.  
 Una viña olivar en el camino de Viana titulada las Cañas, de cinco fanegas y cuatro celemines de tierra.  
 Todo en muy buenas condiciones para producir. Quien desee interesarse en su compra puede dirigirse calle del Cristo núm. 3, 3°.

**ANTIGUA PLATERÍA DE MARTINEZ**  
 hoy de su sucesor

**BARTOLOMÉ LATORRE**  
 En este antiguo y acreditado establecimiento encontrará el público toda clase de objetos pertenecientes al ramo de platería.  
 En el taller que esta casa tiene, que hace más de 20 años se halla funcionando, se hacen toda clase de trabajos nuevos en oro, plata y pedrería, composturas, dorar, platear, etc.—Compra de oro plata y platino. Bonito surtido en estuches y otros objetos para regalo.—Objeto de metal blanco garantizado.  
 Mercado, 45. (Frente á Portales)  
 Logroño.

**Cuartos desalquilados**  
 Se arrienda un gran local para almacén ó sociedad de recreo en la calle de San Agustín informarán Compañía 28, entresuelo.

PERSIANAS

Las mejores y más baratas se venden en el comercio de Joaquín Redón, L.º groño.

VENTA

A voluntad de su dueño se vende una heredad de dos fanegas y media, tierra blanca en buenas condiciones, sita en el camino Cascajos. Para tratar dirigirse á su dueño León Uriarte calle de Hollerías, número 2.

ARRIENDO

Desde el 1.º de Julio próximo se arrienda una hermosa casa entera ó por pisos, fuentes en las cocinas, jardín y cuantas comodidades puedan apetecerse, cuyo edificio habitan actualmente las Siervas de Jesús, calle de Cristo, número 4.  
 Para informes y contratos dirigirse á don Gregorio Preciado, Muro de Carmelitas, número 18, 2.º

ACEITE

del Excmo. Sr. Marqués de Murrieta, á 20 pesetas por cántaras sueltas y á 19 de dos en adelante.—El que desee adquirirlo, dirijase á Pedro San José en el Gobierno militar de esta provincia, piso 3.º

**Vulcano**  
 Las grandes demandas de este fuego fluido Colis, es la mayor recomendación que acredita el uso de este excelente tónico conocido en veterinaria. Con su empleo, no hay cojera ni parálisis que no se logre dominar.  
 Único depósito en Logroño, farmacia de Presa, Mayor, 95, donde se expende al precio de 3'50 pesetas cada frasco.

Unico depósito en Logroño, farmacia de Presa, Mayor, 95, donde se expende al precio de 3'50 pesetas cada frasco.

Todos lo saben de siempre

El mejor vino y aceite que se cosecha en Logroño, se vende en las Escuevas, casa de Luis Pérez Inigo (a) el Morenillo, á 25 céntimos litro de vino y por cántaras á 17 reales se dá de la cuba en la misma bodega de curatilla en adelante.

Acetate por cuartillas, medias cántaras á 18 pesetas cántara y de cántara en adelante á 17'50 pesetas. Se garantiza la clase.—Calle del Norte número 1. No confundirse: Las Escuevas Luis Pérez Inigo.

**VINO DE COSECHERO**  
 A 16 REALES CÁNTARA  
**y leña de olivo seca y rajada**  
 se vende á 40 céntimos la arroba, casa de Emeterio Cabello, calle de la Villanueva, número 33, frente á la Diputación.

**Practicante de Farmacia**  
 Desea colocarse uro en algún pueblo de esta provincia.  
 Dirigirse á D. Mateo Pérez, en Ocón.

**VINO**  
 Se vende vino de toda canchiza á real litro y vinagre de vino puro al mismo precio.—Bodega de Ec. quiel Fernández, calle Mayor, 1 um 73, casa del Morenillo.

**UNICA EN SU CLASE**  
**GABRIELA GARRIDO**  
 CORSETERA  
 Calle de los Abades, núm. 13  
 Logroño

Ofrece al público, torales de colores y blancos; bordados de seda y algodón en diferentes colores para adornos; puntillas y encajes de hilo en diferentes dibujos y dimensiones; ballenas, aceros y pernos de todas clases; aretes y corchetes (los no conocidos); cutis en diferentes clases; pieles del diablo y estenes. Se arreglan corsets.  
 Se hacen corsets y corsets-fajas de gusto, de 20 reales en adelante

La Unión y el Fénix Español

**Compañía de seguros reunidos**  
 Domicilio social: Calle Olzaga, núm. 1 (PASO DE RECOLETOS)  
**GARANTIAS**  
 Capital social efectivo Ptas. 12000000  
 Primas y reservas 40697980  
 Total.... 52697980

29 años de existencia  
**Seguros sobre incendios**—Esta gran compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.  
 El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 48.301.675'83.  
**Seguros sobre la vida**—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera, Dotales, Rentas vitalicias, Rentas de educación y capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra compañía.  
 Dirijirse al Subdirector don Ambrosio Lardies, calle Calzada de S. Agustín, número 9, Haro, á don Eugenio Fernandez agente en Logroño calle Mercaderes número 26 y 28, á don Pedro Rincón, agente en Calahorra; á D. Ignacio Sáenz, en Santo Domingo y en Najera, á D. Juan Perez de la Torre

Capital social efectivo Ptas. 12000000  
 Primas y reservas 40697980

Total.... 52697980

29 años de existencia  
**Seguros sobre incendios**—Esta gran compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.  
 El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 48.301.675'83.  
**Seguros sobre la vida**—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera, Dotales, Rentas vitalicias, Rentas de educación y capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra compañía.  
 Dirijirse al Subdirector don Ambrosio Lardies, calle Calzada de S. Agustín, número 9, Haro, á don Eugenio Fernandez agente en Logroño calle Mercaderes número 26 y 28, á don Pedro Rincón, agente en Calahorra; á D. Ignacio Sáenz, en Santo Domingo y en Najera, á D. Juan Perez de la Torre

Dirigirse al Subdirector don Ambrosio Lardies, calle Calzada de S. Agustín, número 9, Haro, á don Eugenio Fernandez agente en Logroño calle Mercaderes número 26 y 28, á don Pedro Rincón, agente en Calahorra; á D. Ignacio Sáenz, en Santo Domingo y en Najera, á D. Juan Perez de la Torre

Dirigirse al Subdirector don Ambrosio Lardies, calle Calzada de S. Agustín, número 9, Haro, á don Eugenio Fernandez agente en Logroño calle Mercaderes número 26 y 28, á don Pedro Rincón, agente en Calahorra; á D. Ignacio Sáenz, en Santo Domingo y en Najera, á D. Juan Perez de la Torre

Dirigirse al Subdirector don Ambrosio Lardies, calle Calzada de S. Agustín, número 9, Haro, á don Eugenio Fernandez agente en Logroño calle Mercaderes número 26 y 28, á don Pedro Rincón, agente en Calahorra; á D. Ignacio Sáenz, en Santo Domingo y en Najera, á D. Juan Perez de la Torre

Dirigirse al Subdirector don Ambrosio Lardies, calle Calzada de S. Agustín, número 9, Haro, á don Eugenio Fernandez agente en Logroño calle Mercaderes número 26 y 28, á don Pedro Rincón, agente en Calahorra; á D. Ignacio Sáenz, en Santo Domingo y en Najera, á D. Juan Perez de la Torre

Dirigirse al Subdirector don Ambrosio Lardies, calle Calzada de S. Agustín, número 9, Haro, á don Eugenio Fernandez agente en Logroño calle Mercaderes número 26 y 28, á don Pedro Rincón, agente en Calahorra; á D. Ignacio Sáenz, en Santo Domingo y en Najera, á D. Juan Perez de la Torre

ABONOS POTÁSICOS INTENSIVOS para viña, árboles frutales y de sombra, olivos, patatas, lino, etc.

DE LA CASA

ZORZANO, ORIVE Y COMP.ª

MURO DE CARMELITAS, 16, LOGROÑO.

Recomendamos eficazmente á los agricultores este abono, que por su riqueza en potasa, tantas ventajas ha de proporcionarles.  
 Con su empleo para las viñas, se consigue además combatir la anemia de las plantas, devolviéndoles su hermoso color verde al par que fomenta el desarrollo de las cepas.  
 Al hacer los pedidos, deben indicarnos el cultivo para que han de ser aplicados.  
 Facilitamos á quien lo desee, un tratamiento sencillo y de resultado seguro para combatir el pulgón en las habas.  
 Cuantas instrucciones necesiten nuestros favorecedores, pídaselas á nuestra casa.  
 Para los demás cultivos, elaboramos abonos especiales.

NOVEDADES

Lo más elegante conocido hasta el día acaba de recibir la Señora Viuda de Melquiades Vila, donde el público encontrará todo lo concerniente al ramo de pañería.

NO CONFUNDIRSE

8, Compañía, 8.—Viuda de Melquiades Vila.—Logroño

Para cerciorarse de la verdad visitar la permanente exposición de muestras que tiene en su establecimiento y quedareis convencidos de que no se puede pedir mejor ni más económico. Se confeccionan toda clase de prendas para caballero. Trajes de americana desde 6 duros en adelante.

**BODEGA DE S. BLAS**  
**Saturnino Ullarguehijo**  
 (RIOJA)

Los acreditados vinos de mesa de esta Bodega se venden en el comercio de ultramarinos de D. Rufino Perez (el Jollido), calle de San Blas, núm. 2, Logroño.

GRAN FABRICA DE PIANOS

PIO PERALES

Primera y única en su clase. San Jorge, número 10, Zaragoza

Esta casa que hace 10 años que construye pianos modelos á cuerdas cruzadas con marco completo, de hierro, máquina repetidora, y hoy último modelo media cola, á cuerdas cruzadas con marco de hierro, máquina doble repetición, y que al lado de la elegancia exterior que caracteriza todos sus instrumentos, reúnen excelentes voces. Recomendamos al público no compren piano alguno extranjero sin visitar antes esta casa.

Para más detalles, dirigirse á la señora Viuda de Rivas é Hijo, representantes exclusivos en Logroño.

INSTITUTO HIGIÉNICO DE LOGROÑO

Vacuna fresca todo el año

Venta de aceite

Procedente de la testamentaria de doña Casilda Romero, á 19 pesetas cántara, calle del Mercado, n.º 11, en donde dicha señora habitó.

SE VENDE la casa de la calle Mayor, número 136. En la misma calle, número 156, darán razón.

POSITIVAS VENTAJAS

DE LA

EMULSION SCOTT

Sobre toda clase de

ACEITE DE BACALAO

SUS SIMILARES.

La facultad Médica de todo el mundo, así las reconocen porque es

GRATA AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA y TÓNICO RECONSTITUYENTE.

Posee todas las virtudes del aceite de bacalao SIN NINGUNA de sus DESVENTAJAS.

Es un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de Hígado de Bacalao con la Glicerina y los Hipofosfitos ES LA FORMULA MAS RACIONAL de administrar esos importantes factores, necesarios á la formación y desarrollo del SISTEMA MUSCULAR OSEO y SANGUÍNEO de todo lo que claramente se deduce que el

EMULSION DE SCOTT

ES TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE.

De Venta en todas las Droguerías y Farmacias

Gabinete Odontológico

DEL CIRUJANO-DENTISTA

RUIZ

Este gabinete hallase provisto todos los aparatos é instrumentos necesarios para practicar de conformidad con los adelantos de la Cirujía dental, la extracción de dientes y restos gastados, orificaciones y obturaciones y corrección de dientes desviados, tratando con eficacia las enfermedades de la boca.

Se construyen dentaduras en oro caucho y celuloide, dientes Pibot, Lobart y de encía esmaltada.

Plaza de Amós Salvador, número 6, entresuelo (casa de D. Joaquín Fariás)

Plaza de Amós Salvador, número 6, entresuelo (casa de D. Joaquín Fariás)

Plaza de Amós Salvador, número 6, entresuelo (casa de D. Joaquín Fariás)

Plaza de Amós Salvador, número 6, entresuelo (casa de D. Joaquín Fariás)

Plaza de Amós Salvador, número 6, entresuelo (casa de D. Joaquín Fariás)

Plaza de Amós Salvador, número 6, entresuelo (casa de D. Joaquín Fariás)

Plaza de Amós Salvador, número 6, entresuelo (casa de D. Joaquín Fariás)

Plaza de Amós Salvador, número 6, entresuelo (casa de D. Joaquín Fariás)

Plaza de Amós Salvador, número 6, entresuelo (casa de D. Joaquín Fariás)

Plaza de Amós Salvador, número 6, entresuelo (casa de D. Joaquín Fariás)

Plaza de Amós Salvador, número 6, entresuelo (casa de D. Joaquín Fariás)

Plaza de Amós Salvador, número 6, entresuelo (casa de D. Joaquín Fariás)

Plaza de Amós Salvador, número 6, entresuelo (casa de D. Joaquín Fariás)

Plaza de Amós Salvador, número 6, entresuelo (casa de D. Joaquín Fariás)

Plaza de Amós Salvador, número 6, entresuelo (casa de D. Joaquín Fariás)

**Dependiente de Barbería**  
 Se necesita uno que sepa cumplir con su obligación.—Mayor núm. 82 informarán.

**PROFESORA EN PARTOS**  
 Doña Ramona Bonet.—Ofrece sus servicios á las señoras, Mayor, 70, 2.º

**CORSETERA**  
 Basilia Sáenz, confecciona corsets á la medida para señoras y niños y hace toda clase de arreglos.—Calle del Mercado, n.º 45 (casa de los Sres. de Bulsta), Logroño

**LA BRITÁNICA**  
 Camisería de la V.º de M. Medrano  
 Se confeccionan camisas para caballero. á la medida, y se hacen toda clase de arreglos á Calle de San Blas, 32, entresuelo.  
 Esquina al Muro de las Escuelas.

**Habas**  
 Para pienso  
 En el almacén de Ultramarinos de la Viña de Arza, se venden á 31 reales fanega. De 10 fanegas en adelante, á 30 reales.

**Acetate en venta**  
 Se vende acetate puro de oliva, en la casa de don Ildefonso San Millán, Mercado núm. 21, á 19 pesetas cántara.

**Sastrería económica**  
 DEL  
**PALENTINO**  
 Sagasta, 6. Logroño

Rápidez en la confección de trajes á la medida, en tantas horas, si es urgente, como duras cueste el traje al cliente.

**PALENTINO**  
 Sagasta, 6. Logroño

Rápidez en la confección de trajes á la medida, en tantas horas, si es urgente, como duras cueste el traje al cliente.

**CAL-HIDRAULICA**  
 GRAN FABRICA  
 Imp. de LA RIOJA.

